
莘莘学子心，难忘母校情——访方宇彬院友 

人物名片： 

方宇彬,浙江台州人，1984 年被浙江大学电机系录取，1988 年获浙江大学工

学学士学位。现任浙江大学校友总会电气工程学院分会第三届理事会理事、浙

江大学校友总会第四届理事会理事、山东校友会副会长、山东北方海泰新材料

有限公司董事长。主要从事或金属工件加工、新材料的研发与应用，并且在相

关邻域取得了很高的成就。 

  

    2017 年 2 月 12 日上午，阳光明媚，我们一行六人对电气学院优秀院

友山东北方海泰新材料有限公司董事长方宇彬进行了走访。他不仅在百忙之中

抽出时间热情地接待了我们，并且还联系了在济南的部分电气学院优秀院友一

起和我们交流他们求学的经历、事业发展之路以及对浙江大学众多学子和浙大

120 周年校庆的寄语。我们首先转达了学院对众多优秀院友的关心和问候，之

后将我们准备的浙大 120 周年校庆的小礼品送到他们手中。众多院友都十分高

兴，表示会尽量抽时间来参加浙江大学 120 周年校庆活动。之后，我们和众位

师兄师姐进行了长达两个多小时的座谈。在交流过程中，众位师兄师姐的平易

近人给我们留下了深刻的印象。 

  

母校情 

方宇彬师兄高中毕业后以优异的成绩考入了浙江大学电气学院电机系，成

为了电气学院 84 级的学生。回想起当时在浙大的求学经历，方宇彬师兄记忆犹

新，他们当时大部分学生都在玉泉校区，并且同一个学院的宿舍基本都挨着，



所以大家之间的交流比较频繁，各位师兄师姐在求学期间结下了深厚的友谊，

并且这份友谊一直延续至今。 

当方宇彬师兄谈到他在浙大电机系四年的学习生活时感慨颇多。当时的学

生活动不像如今这样丰富多彩，但是求学的那段日子真的很美好。当时学校比

较盛行举办各种舞会，他们一到周末就去参加舞会；当时的电子产品不像今天

这样多，他们一有空就会去听其他各个学院举办的讲座，在听讲座的过程中，

他们不仅开阔了眼界，并且学到了很多人生哲理，对他们之后的人生之路有很

多的帮助。在座谈时，师兄教育我们要多多去听名师的讲座，告诫我们要多读

书，读杂书，自己的眼界不要只局限于自己所学的专业，要对各个方面都有所

涉猎，书到用时方恨少，社会是一本大的百科全书，在社会中，我们不会只用

到某一方面的知识，所以只具有专业知识是远远不够的，我们要对多方面都有

所了解，对自己的专业知识更要有深刻的认知。 

他们那个年代的生活条件十分艰苦，但是大家都心怀梦想，心系祖国，大

家学习都十分刻苦，为自己的理念而努力奋斗，直到现在他们还保留着刻苦以

及奋斗的精神。方宇彬师兄认为大学的那段时光是他人生最美好的回忆，浙大

的求是精神深深影响了师兄，并且一直伴随着师兄。 

  

职业路 

方宇彬师兄毕业后最早从事的是变压器行业，做绝缘材料，之后在电机、

材料、经营管理等诸多行业均有涉猎，见证了能源互联网、高压直流输电在行

业领域内的兴起。目前主要从事辅料或金属工件加工、新材料的研发与应用。

当初在校期间学习到的双水内冷电机、可控电机、微特电机以及电机专业等领

域的知识，使得师兄在现如今从事的辅料加工行业如鱼得水，从工艺工装、设

计，到机电管理，每一方面师兄都做得非常好，这基本都得益于当初在电机专

业学习到的相关知识的支持。信息时代是一个飞速发展的时代，现在不仅中国

在快速发展着，世界各国的技术都在不断发展。方宇彬师兄在浙大求学期间，

首先接触了简单的数控加工方法，使用单片机，第一次接触到敲代码的数控加

工，在那时还是纸带打孔的编程，这些内容对自己以后涉及刀具、车铣刨磨等

的加工领域大有裨益。原来设计偏重于机械部分，使用图纸加工方法落后，目

前使用粉末合金材料加工，通过挤压、注射工艺制造出磁体或工件，与纯金属

加工相比，器件熔点降低，通过金属粉末和塑料粉末充分混合，注射到模具中

进行铸造，可控性更强，利用塑料的流动性，实现精加工。还能用多种材料混

合制作，实现热导性等诸多要求，比如 SiC、GaN 等材料。注射工艺与时下流行

的 3D 打印不同，后者侧重于通过激光高温使材料融化，前者用于粉末加工。 

方宇彬师兄毕业后与企业的接触比较多，目前与中国兵器集团有合作。机

缘巧合认识了一位大学教授，接触到割嘴的制作，原来的割嘴使用黄铜制作，

该材料为锌和铜的合金，使用割嘴进行钢板等的切割时，容易产生回火，钢渣

的温度可达 800~900℃，导致黄铜软化，火不集中，割嘴易粘连损坏，只有六



小时寿命。改进后采用金属粉末注射技术，较好的解决了此类问题，在割嘴市

场上很受欢迎。同时，方宇彬师兄认为国内人员关于科研成果的推广尚待完

善，建议广大毕业生在研发的推广上多花心思，注重实际问题的解决。结合电

机专业，认为以后的研究方向是小型化，提升效率，目前变压器、电机应用广

泛，如手机上用于震动的永磁材料，做电机行业有不错的前景。 

  

未来愿 

方宇彬师兄目前与第五十三所合作开办有自己的公司，在经营过程中师兄

特别注意专利和人才的留住，市场营销设计了配套产品、终端产品以及合金和

数控刀具，如车刀铣刀等等。师兄觉得配套产品应面对主机市场，质量提高

了，价格还公道，需求自然会上升。目前公司研发也不仅限于军品，民品市场

占有率也不低。 

方宇彬师兄告诉我们目前他们的公司主要需要的一是研发方面的人才。主

要从事数据整理、分析、实验。以石墨烯为例，该材料用途广泛，但在实际市

场中的应用并不多，之前有学者研究出了一种绝缘材料上镀石墨烯薄膜的方

法，推广到了电力系统甚至洲际导弹行业，使导弹的重量大幅下降，市场需求

量自然提高了很多。因此公司的领导者都很看重研发型人才，不只是材料行

业，各行各业都需要这样的人才。二是既懂科研，又懂市场管理、经济学知识

的人才。基于此，建议现在的大学生毕业之后不要去学做马云，平平常常做自

己，一步一步前进。 

方宇彬师兄在我们的职业生涯方向给了我们诸多建议： 

1)   把握电机电磁理论、专业知识，要都有所了解，不一定懂得非常精深，

但也要知道行业的瓶颈。目前电机用量很大，毕业生也有很好的就业前景。在

校期间应该打造浙大的招牌，电气的招牌，打造个人魅力，赢得第一桶金。以

童永胜为例，毕业之后出来先做的科研，后转做管理。要了解本行业，了解项

目，才能更好地进行项目分解、管理企业。 

2)   先明白对自己的定位。到底是适合踏踏实实搞科研，做实干家。还是对

经营管理有兴趣。 

3)   洒脱做人，希望更好的提高自己的生活品味和谈吐。 

虽然毕业了近 30 年，但方宇彬师兄对浙大依旧有着深深的感情，和大学同

学之间有着深厚的友谊，在 18~25 岁的年纪，我们的世界观正在逐步形成，在

浙大求是精神的滋润下，我们所有的在校生、校友的感情，都被串连在一起。

在浙大，浮夸的人很少，求是的人很多，在这里认识的人，大家的感情都非常

深厚。 

最后，师兄特别感谢我们能来这边的采访，也欢迎我们加入校友会这个大

家庭，加入浙大电气，同时祝愿母校的明天越来越好。 

  

笔者手记： 



在这次与方校友的交谈中，我们感受到了校友间诚挚的情谊，即使素昧平

生，只因我们是带着母校的关怀而来，身上同样有着朴实无华、坚韧顽强、勤

勤恳恳、厚德载物、自强不息、求是创新的精神，校友便对我们坦诚相待、关

怀备至。 

同时，通过聆听方校友毕业后的人生经历，让我们认识到了在学校内学到

的基础知识的重要性，对于自己所学的电气专业以及个人发展的前景也有了一

些明确的认识。有了校友的指点，我们更加明确了自己未来的方向，对浙大的

求是创新精神以及电气学院主张的严谨治学、厚德载物、自强不息、引领未来

的精神有了更加深刻的理解。 
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